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事情发生后，带队教练感到压力大，
郑莉莉等四名小篮球运动员见状，便一
起来到教练休息的地方，和教练交流：

“我们反对单纯锦标主义，如果单纯为名
次、为锦标去比赛，那我们提倡的‘友谊
第一，比赛第二’的体育精神又到哪里去
了呢？”“教练经常教导我们要诚实，我们
就要像老师教导的那样，做诚实的好学
生、好运动员。”带队教练也意识到自己
的错误，和小运动员们一起坦诚交流，并
及时做了纠正，中止了郑莉莉等四名小
运动员的比赛，让符合年龄的其他小运

动员参加了随后的比赛。
这件事很快上传到了国家体委，不

久《体育报》以“坚决反对锦标主义”为
题，将此发言稿登上了一版头条，并加了
编者按语。

采访中，我了解到南通市南园小学
四名小篮球运动员，不弄虚作假、实事
求是退出比赛的前因后果后，写了一
篇通讯稿件，同年3月31日，中央人民
广播电台体育节目全文播发，《新华日
报》和江苏广播电台也对此作了客观
报道。

49年前的1974年，江海平原的南通发生了

一件震动体坛的大事。南通市南园小学四名小

篮球运动员“坚决反对锦标主义”的大会发言稿

登上了《体育报》（现为《中国体育报》）一版头条

位置。当时我在南通市人民武装部担任专职新

闻报道员，曾经参与对这四名小篮球运动员的

后续报道工作，至今仍留下深刻的记忆。

1974年3月12日《体育报》，在一版头条刊
发加有“编者按”的南通市南园小学四名小学生

“坚决反对锦标主义”的发言稿，看到报纸后，我
的第一个想法就是，《体育报》为什么要发表这
个发言稿？前后究竟发生了什么？在征得市人
武部分管领导同意后，当天便前往南园小学采
访，了解此事背后的新闻故事及所写发言稿的
动因。

经过了解获悉，南园小学这四名小学生是
该校女子篮球队小队员。当年2月27日，南
园小学女子篮球队代表南通市前往扬州赛区，
参加江苏省基层小学小篮球比赛。小篮球比
赛有一定的年龄限制，就像现在对上小学、幼
儿园的孩子，年龄截止时间都有严格要求。这
四名小篮球运动员打球协调能力和个人水平
都比较突出，但有的队员年龄超过了几天，有
的超了几十天，按理说就不能参加这一次全省
基层小学小篮球赛事，带队教练为了学校能获
得好名次，擅自做主，将她们的姓名和年龄作
了更改后，上报了赛区组委会。到了驻地，带
队教练专门把女子篮球队小队员全部集中起
来，宣布郑莉莉、陈粉兰、吴晓莉、朱晓晖四名
小运动员已经更改了姓名和年龄，并规定了几
条纪律：比赛期间相互一律叫更改后的名字；
不主动接触外地运动员，防止泄露“机密”；相
互交流也只能讲家乡方言，等等。听到这突如
其来的情况，四名小运动员感到不解：“我们有
自己的姓名，为什么要改名？”其他小运动员们
也都表示：“我们喊不习惯。”教练说：“喊不习
惯就叫号码，挺过10多天，比赛结束就好了。”

在随后的比赛中，南园小学女子篮球队的
比赛名次一直领先，但四名小运动员心里却十
分不爽。她们想，我们要做诚实的小学生，靠隐
瞒年龄得来的名次，我们不要。四名小运动员
在比赛休息的一天下午，在宿舍里议论开来，大
家你一言我一语，不时发表自己的看法，朱晓晖
同学则不时在纸上做些记录，最终形成了文
稿。当天晚上，朱晓晖同学代表四名小运动员
在组委会召开的会议上，披露了真实情况，在赛
场内外引起强烈反响。

小篮球运动旨在为不同年龄、不
同能力的孩子提供运动机会，丰富他
们的运动体验，提高他们参与篮球运
动的热情。

篮球比赛中，通常使用的篮球、球
篮，对大多数孩子来说过大、过高。因此
小篮球比赛中，除了年龄有一定限制外，
还减小了篮球的尺寸，降低了球篮的高
度。篮球运动中的许多特定规则，如球
场的尺寸和区域等在小篮球运动中都被
简化到了最低程度。

1974年10月，《体育报》群体组组长
毕世明、记者殷波专程赶到南通，对南园
小学四名小运动员又进行了追踪采访。
了解到四名小学生平时学习都抓得很
紧，即便在集训期间，也总是把课本带在
身边，一边学习一边训练，跟老师、教练
关系一直都处得比较好，而且都是班干
部，有三名同学还是“三好学生”，于是决
定写一篇四名小篮球运动员的追踪报
道。根据市体委的推荐，他们找到了
我。《体育报》同行希望我执笔写这篇报
道，由于前期我采访过这四名小学生，也
积累了一些相关素材，于是便欣然接受
了这个任务。

事后，我在原来积累素材的基础上，
又对她们半年来的学习、训练情况进行深
入采访，还到几个学生家中进行家访，掌
握了她们在学习、训练中的新情况、新风

貌，最终以“四小将在前进”为题写成了人
物通讯。同年10月25日，《体育报》在一
版显著位置予以刊发，中央人民广播电台
体育节目也进行了广播。事后，全国优秀
少先队辅导员，在北京离职休养、热衷于
体育宣传的军队老干部王遐方（南通唐闸
人）给我写信说，他在体育报社内部的评
报栏上看到，有人用红笔批注：“希望报纸
今后多发表这样的好文章。”

白驹过隙，日月如梭。转眼间，49年
过去了，当年四名小姑娘，现在有的已经
退休，有的仍在自己的岗位上发挥着一
技之长。提起这段不寻常的经历，已从
医39年的南通大学附属医院内分泌科主
任医师朱晓晖十分感慨。她说：“少时养
成的讲真话、做实事的品质，我们一直传
承着。因为诚信、守信、爱岗、奉献，是做
人谋事的底线。”

““我们要做我们要做
诚实的小学生诚实的小学生””
——49年前《体育报》一版头条发表

南通市四名小学生发言稿前后
◎罗振新

当年四名小运动员合影。自左到右顺序为：朱晓晖、郑莉莉、陈粉兰、
吴晓莉。 罗振新摄

当年稚气未脱、如今风姿绰约。四名小
运动员近影。左起顺序为：吴晓莉、陈粉兰、
郑莉莉、朱晓晖。
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新闻链接：小篮球比赛


